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! ! ! !长发披肩外裹风衣，聚光灯打在姚晨的脸上，炙热难耐。为了
阔别荧屏五年之久的首部电视剧作品《离婚律师》，上周姚晨专程
为浙江卫视拍摄宣传片。没有开空调的摄影棚里，每拍完一条，她
就会要求摄像师重放一遍给她看，以便决定是否该重拍。如此专
注，让人不舍得打扰。终于，三个小时过去，严苛的摄影师夫人能够
坐下来跟我们聊聊。比如新剧，比如爱情，比如儿子，比如公益。

聊新剧 离婚律师有点性感
第一次看到“离婚律师”四个字，姚晨本能地翻了过去。但好

奇心使然，又翻了回来。仔细阅读剧本后，姚晨说自己一下子看
了进去：“这很像一个经典的好莱坞电影故事，两个不相信爱情
的、针锋相对的人，最后走到了一起。”然后，听说搭档是吴秀波，
“上学的时候我们老师就说，演员只要一选对，你的戏就成功一
半了。”连老公看剧本时候也说她跟吴秀波很搭，但拍起来完全
是“火星撞地球”。“我们戏里戏外的关系同步，有种‘不和谐的美
感’。”姚晨大笑着说剧名可以改成“最亲密的敌人”，两人是相亲
相爱的死敌，不讨论戏的时候特别相敬如宾，讨论的时候就“头
破血流”。有矛盾时，经常是她主动求和“土豪我们和好吧”，后来
这句话还被用到了剧中。

阔别荧屏五年，为了演好罗鹂，姚晨不仅跟吴秀波“分毫必
争”，更是早早做了功课去请教法官、律师，去法庭上看庭审。不
过她发现，真正的法官律师表达时都非常非常口语化，根本就没
有人在那教条地说教，不会长篇大论来展现他们的律师智慧，顶
多偶尔看着本子念几句。不过在剧中，有时候为了戏剧效果，姚
晨笑称自己还是得卖弄一下罗鹂对法律条文的精熟，“但真正的
律师是不需要这样的。”
姚晨说特别喜欢这个新角色，特别羡慕她身上的那份性感，

“罗鹂她有大女人的果敢坚毅，也有小女人的妩媚，和一点小狡
猾。她不是那种简单粗暴理解下的‘女强人’，脱下职业装，她就会
表现得很可爱。这跟结婚不结婚没有关系，她摆脱了一切传统对女
性的定义，她的人生与任何人无关，她自己就活出她的精彩。”

聊爱情 每个人都渴望爱情
话虽如此，但《离婚律师》最打动姚晨的依旧是爱情故事，她

笑说这是一部披着律政外衣的都市浪漫喜剧：“我觉得吧，在罗
鹂这个人物身上，或者说至少每个人潜意识里还是渴望爱情的。
在我身边大部分女性还是渴望婚姻的，到现在没有听说过遇到
过哪个女性朋友跟我说她不想结婚的。相不相信是一回事。从不
相信到相信是一个需要了解的过程，尤其是成年人，没有办法上
来就建立一种信任。对于池海东和罗鹂来讲，他们各自都经历过
挺多的情感，包括情感伤害和欺骗，他们只是没那么容易去相信
而已。所以我觉得成年人之间如果再次相信爱情、信任对方，这
个是很珍贵的。那时候再拿出来，真的是一颗真心。”

虽然已经有五年没有拍电视剧，但是她坦承五年来也在不断
地成熟和沉淀，她还说：“罗鹂骨子里对爱情和婚姻的观念其实是
非常传统甚至是保守的，里面有一句台词：我相信爱情，也相信爱
情有一天会死去。不是所有的东西都要通过婚姻才能得到，但是两
个人之间最珍贵的感情只有通过婚姻才可能产生。这个也是我们
这个戏的女性视角的突出”。她说，这是她和角色产生的共鸣。

聊公益 要带儿子去难民营
现实生活里的姚晨，不仅重新收获了爱情，还收获了一个爱

情的结晶，儿子小土豆。微博上满满都是一个母亲的爱，采访时
候，姚晨也不时会提起小宝贝，比如他周岁抓周时拿了吉他和画
笔，比如常常要巴结儿子却“自讨没趣”。虽然姚晨不希望儿子将
来成为公众人物，但她却说，想要等他长大了，带他去探访难民
营。“我母亲当时正抱着只有几个月的外孙，连说我疯了。但带小
土豆去探访难民营的想法，于我，不算是心血来潮。我觉得，探访
难民营可以让孩子明白，个体不能脱离群体独立存在，需要照顾
群体中的弱者，他作为一个小男子汉，应该培养这份责任感。”

姚晨回忆起自己在埃塞俄比亚难民营的感受：“去之前根本
不知道战乱的严重性，到了之后，那里根本不能用‘艰苦’二字来形
容。我只能说，在那里，能活下来很不容易。当地没有树木，难民只
能步行非常远，去找些荆棘当支撑物，所以棚子非常矮，稍不注意
就被荆棘刺到。窝棚里闷热无比，每天有两顿饭，是用豆子打成的
糊糊，根本难以吃饱……”姚晨说，在难民营，她了解到这世界的好
与不好，幸与不幸，从而能跳出自己的小圈子看待事情。

姚晨说，刚开始那年，她关于难民的微博下，评论大都是讽
刺和谩骂。“作秀吧”“跑到外国给自己贴金”“中国的穷人不关
心，去关心外国的难民”。这种不被理解的难过，作为公众人物，
她说她已经学会承受，“只要去坚持你认为对的事情，就好。”如
今她微博上发的难民信息下经常会被点上数千个“赞”，而且联
合国难民署一位官员还告诉她说，有中国公民专门打电话到难
民署表达捐款意愿，这在此前是不曾见的。本报记者 孙佳音
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